
■长话短说

当前， 一些视频网站即便购买了会员还需要观看
15秒的广告， 被批评为 “吃相难看”； 有些利用不对
等协议， 暗藏猫腻； 有的说得好听， 承诺的服务却大
大缩水， 甚至拿了会员的钱 “跑路” ……凡此种种提
醒我们， “会员经济” 同样需要监管护航， 保障商家
产品与服务的质量， 让消费者的钱花得好、 花得值。
(9月4日 《人民日报》)

□朱慧卿

■每日图评

■网评锐语

“会员经济”

新闻【快评】02

■有感而发

校园贷穿上的“新马甲”需合力剥除

■世象漫说

珍惜、建设、守护好我们共同的家园
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“知识付费型消费”
需要新型维权机制

景山 、中山 、天坛 、北海 ，
都是曾经的皇家园林或祭祀
场所 ， 如今既是公园又是文
物 。恢复其历史风貌 ，展示其
完整格局，不仅有助文物保护
和北京中轴线申遗，而且为游
客扩大了视野， 增添了情趣，
更成为北京市民美好家园的
一部分。

□张刃

■每日观点

上好“安全第一课”
很有必要

“警示气球”是执法好创意

黄齐超： 近来， 不少手机用
户吐槽： 接到以９５２开头的８位电
话号码， 或者没完没了地放录音
推销， 或自称公司客服告知你中
奖了……即使把这个号码拉入
“黑名单”， 但不久又有同类电话
不断打入。 有关部门应当加强对
952号段的监管， 利用大数据和
人工智能算法等互联网监管技
术， 建立预警熔断机制， 想方设
法地阻断诈骗电话， 为用户打造
安全、 洁净的通讯环境。

应当加强
对952号段的监管

最近 ， 京城媒体有关公园
建设的消息不少， 其中两则引人
关注。

一是按照管理部门2018年文
物腾退重点工作部署， 中轴线上
的景山、 中山、 天坛、 北海等市
属公园， 现已基本完成园内住户
签约腾退及房屋拆除， 并随即开
展环境整治及遗址保护等后续开

放工作。 整治后， 4家公园将增
加绿化美化面积 47083平方米 ，
修缮文物建筑面积1276平方米 ，
扩大文物保护区开放面积38256
平方米。

二是什刹海地区历时一年多
建设的4个 “口袋公园” 全部亮
相， 面积小则三五百平方米， 大
者超不过1000平方 米 ， 虽 然 空
间 有 限 ， 但 紧 邻 居 民 区 ， 见
缝 插 绿 ， 垂 直 绿 化 ， 尽 可 能
种 植 了 层 次 分 明 的 乔 灌 木 和
各 种 花 卉 ， 有 的 还 修 建 了 廊
亭 、 雕 塑 等 景 观 ， 成 为 附 近
居 民 休 憩 、 娱乐的场所 。 居民
们说， “家门口看风景， 改善了
生活环境； 门口遛个弯儿， 再不
用跑后海和北海了。”

这些新闻都与老百姓的生
活 息 息 相 关 ， 是 北 京 居 民 的
福音 。

景山、 中山、 天坛、 北海 ，
都是曾经的皇家园林或祭祀场
所， 如今既是公园又是文物。 恢
复其历史风貌 ， 展示其完整格
局， 不仅有助文物保护和北京中
轴线申遗， 而且为游客扩大了视
野， 增添了情趣， 更成为北京市
民美好家园的一部分。

居民区内的 “口袋公园” 虽
小， 却是直接服务于百姓生活的
设施， 不仅有效提升了居民生活
质量， 而且作为附近居民的 “公
共会客厅”， 满足了人民群众日
益增长的对美好生活的追求， 可
谓善莫大焉。

许多 “老北京” 说起早年间
的北京公园， 常常怀念那份儿徜
徉于鸟语花香、 漫步于历史遗痕
的安逸； 对如今各大公园里人流
摩肩接踵， 于喧闹中呼朋唤友，
扒开人缝儿瞄几眼景物， 轮流排

队照几张相片 ， 以示 “到此一
游” 的 “热闹”， 视为 “受罪”，
何谈享受？ 哪得休闲？

早年间北京公园里的那份儿
安逸哪儿去了？ 毋庸讳言， 让日
渐膨胀且无尽无休的人流吞噬
了。 想想几十年来北京人口增长
了多少？ 地盘儿扩大了几倍？ 新
建公园怎么也赶不上增长的需
要， 更何况还被莫名其妙地 “占
领” “蚕食”？ 因此， 许多北京
居民休闲， 宁肯少去大公园， 只
在家门口 “溜达溜达”。

北京经济的发达， 城市的发
展， 都是好事， 人口的增长也不
可避免 。 但现有公园却很难扩
大， 历史遗迹更不能改变， 一则
空间有限， 寸土寸金； 二则祖宗
留下来的东西不可擅动。 即使以
文物为中心的公园腾退干净了，
空间也仍有限。

其实， 解决城市公园拥挤问
题并非毫无办法。 见缝插针、 千
方百计保留和开辟一些闹中取静
的小块绿地总是可能的， 或者说
完全可以。 什刹海地区 “口袋公
园 ” 的建成就是证明 。 重要的
是， 人们特别是政府的环境意识
与切实的保障措施。

在北京， 居民区建设 “口袋
公园” 还有挖掘和保留地方历史
文化的价值。 如大红罗厂 “口袋
公园” 内建造了一个盛炭的红罗
筐， 直观表现街名的历史由来，
引经据典说明此地原为存放宫中
冬季取暖用红罗炭的所在。 这样
的小公园聚少成多， 不仅是百姓
休闲娱乐的福分， 也是北京历史
文化的传承。

公园无论大小， 都是我们共
同的家园， 应该珍惜、 建设和守
护好。

又是一年开学季， 各大电子
商务平台都摆上了醒目的宣传广
告 ， 新一轮的 “开学经济 ” 升
温。 与此同时， 一些不法分子也
盯上了这片火热的市场， 试图利
用校园贷诱骗学生。 近日， 不少
读者来信反映这一问题， 呼吁有
关部门进一步加大监管力度， 同
时加强对学生的理财教育和防骗
宣传 ， 别让校园贷成为 “校园
害”。 (9月5日 《人民日报》)

一些学生深受校园贷乱象所
害， 诸如 “裸条放款”、 高利贷
等不法行为成了 “校园害”， 很

多学生深受其害。 正因如此， 教
育部等部门去年联合下发 《关于
进一步加强校园贷规范管理工作
的通知》， 明确要求未经银行业
监管部门批准设立的机构不得进
入校园为大学生提供信贷服务。
公安部门加大对不法校园贷的打
击， 经过整治， 不合法、 不合规
的 校 园 贷 得 到 了 有 效 遏 制 ，
但 随 着开学季的到来 ， 一些不
法校园贷披着回租贷、 培训贷等
“新马甲” 又卷土重来， 重新招
摇于校园。

针对这种新情况， 一则需要

大学生能够谨慎借贷， 要增强鉴
别能力； 二则学校也需要加强大
学生的金融教育， 引导大学生树
立正确的消费观。 另外， 相关部
门要加强对校园贷平台的清理，
及时识别出换上 “新马甲” 的不
法校园贷， 对于不法网贷予以坚
持打击， 进行关停处理。 通过学
生、 学校、 相关部门形成合力，
一起剥除不法校园贷穿上的 “新
马甲”， 这样才能避免不法校园
贷换上 “新马甲” 迷惑、 欺骗大
学生。

□戴先任

李英锋： 知识付费的时代已
经来临，愿意付费看电子书、听网
课和看视频的人越来越多。不过，
消费者购买知识付费产品面临维
权难的问题。 比如， 一些网友抱
怨，购买的网课很“水”，但是无法
退费。 “知识付费型消费”需要新
型维权机制， 消费属于经济基础
的范畴， 维权属于法律范畴也即
上层建筑范畴，消费发展了，维权
也应随之发展，如此，才能适应知
识付费市场健康发展的节奏。

9月 3日 ， 年度大片 《开
学》 精彩上映！ 开学第一天，
既有欢声笑语， 也有泪水与感
动， 最让家长与学校关注的莫
过于 “安全 ” 。 围绕珍爱生
命 、 防溺水 、 防交通事故 、
防 校 园 意 外 、 防 范 校 园 贷
等 多 个 主 题 ， 广 州 市 3000
多 所 中小学 （幼儿园 ） 同上
“安全第一课”。 （9月3日 《新
快报》）

年年有开学 ， 开学要上
课， 是再平常不过的事情。 但
广州市学校开学开展 “安全第
一课”， 却很不平常。 正如人
生的许多 “第一 ” 都终 生 难
忘一样 ， 学校开学第一课就
讲安全 ， 会让学生在脑海里
留下很深的印象 ， 并影响到
学生的行为 ， 在关键时候 ，
能 够 把 安 全 放 在 重 要 的 位
置 ， 并将不安全的风险降到
最低 。 这样的 “安全第一课”
很有必要。

上好 “安全第一课 ”， 要
密切联系学生的生活， 将学生
可能面临的安全问题嫁接到
“安全第一课 ” 上来 。 比如 ，
校车失火了， 校园起火了， 学
生如何使用灭火器， 怎样有序
逃生、 安全避险； 学生怎样安
全用电， 怎样安全过马路， 怎
样应对饮食安全隐患等。 这样
的 “安全第一课”， 让观看和
参与的学生更有现场感， 更觉
得安全教育的迫切性， 才能让
学生记得住。

学校把安全教育作为开学
第一课， 是真心实意地为了学
生。 社会生活中， 每一个人都
不知道后一秒会发生什么， 学
生更是如此。 安全教育前置，
安全意识前移， 用现实事件和
血的教训， 用安全常识和自救
知识， 让学生加强 自 我 安 全
防范意识 ， 要学生把防御可
能 发 生 的 危 险 放 在 重 要 位
置， 提高学生对各种突发事件
的应对能力， 是爱学生， 更是
为了学生。

□卞广春

9月3日从浙江金华市交警部
门获悉， 为治理电动车违停， 交
警部门想出 “警示气球 ” 的创
意， 实施一周以来， 违停量从数
十辆锐减至一两辆 。 据悉 ， 在
每辆违停被上锁的电动车上拴一
只印有 “请勿学我， 车已被锁”、
“车辆违停， 一律重罚” 等提示
语的彩色气球， 并附警务室、 执
勤点等可以解锁的地址和民警电
话。 （9月4日 澎湃新闻）

“警示气球 ”的做法 ，具有多
重积极意义，比如，通过“警示气
球” 可以让违规者真切的认识到
自己的错误；还如，对后来者不仅

可以起到提醒作用， 而且对擅自
违停者也能够起到震慑作用，从
而规避违停行为；再如，因为这些
“警示气球”上不仅有解锁方法和
文明标语， 也就能够起到文明引
导作用。而对于被执法对象而言，
未尝不是一种人性化执法。

从执法效果来看， “警示气
球 ” 有积极的执法成效 。 据报
道， 实行一周， 效果很明显， 飘
起来的气球越来越少 ， 以前午
餐 、 晚餐时的违停高峰期 ， 比
如， 最多能查到40-60辆， 现在
相同时间段只有一两辆违停的非
机动车。 由此可见， 执法小创新

所带来的是大成效， 相比于传统
的上锁、 贴罚单等做法， 取得的
综合成效更令人满意。

总之， 违停 “警示气球” 是
交通执法好创意。 据了解， 这项

举措将在金华市金东区推广。 而
作为一项执法创意， 笔者以为，
也应该注意因地制宜进行推进，
并有必要在具体的推行中不断加
以完善、 创新。 □李雪


